

74 TRIMESTRE 1
Mars 2024

sel 
BELGIQUE



PB-PP |
BELGIE(N)-BELGIQUE

Bureau de dépôt : MONT ST GUBERT
N° d'agrégation P207090

SEL Belgique
Rue Provinciale 243
1301 Bierges

NEWS

L'espoir à l'horizon



Une espérance, un engagement ●



Ce numéro vous invite à revivre, avec nous, un voyage entrepris en novembre dernier.

Comme à chaque voyage, ce qui nous frappe, c'est l'immensité de la tâche. Nombre d'enfants et de familles semblent être pris au piège d'une misère omniprésente. Leur horizon se limite trop souvent à un mur de difficultés. L'espoir en un avenir meilleur semble mince.

Cependant, au milieu de ce sombre tableau, se dressent des partenaires dévoués, prêts à sacrifier leur propre vie pour offrir aux enfants un champ des possibles plus vaste. Ils leur offrent un encadrement solide, un repas chaud, un soutien scolaire et surtout, un amour qui leur rappelle combien ils sont précieux, combien ils comptent.

Lors de nos échanges avec ces enfants, j'ai l'habitude de leur dire que l'aide que nous leur apportons est le signe que l'espoir demeure, que Dieu veille sur eux et ne les oublie pas.

Ensemble, continuons à nourrir et à entretenir cette flamme d'espoir possible. Bonne lecture !

Eric Mayeur

Sommaire

- p 2-3 : Humilité, contentement, espérance
- p 4-5 : Récit d'un voyage
- p 6-7 : 2023 en chiffres
- p 8 : Bien plus que des microcrédits
- p 9 : Le miel, source d'espérance
- p 10 : Projets de développement : Un bilan à nouveau rassurant

Vous êtes peut-être en possession, pour la première fois, de notre journal d'information le *SEL Belgique News (SBN)*. Si vous souhaitez être tenus régulièrement au courant de nos activités, et ceci **gratuitement**, envoyez-nous vos coordonnées. Si par erreur, vous recevez ce journal en double exemplaire ou que vous pouvez vous le procurer dans votre communauté, merci de nous le signaler. Nous recherchons toujours des "**délégués**" pour, entre autres, assurer la distribution du SBN dans leur entourage (église, école, groupe de maison...). Merci de vous manifester auprès de nous si cet engagement vous intéresse. Si le SBN vous parvient par voie postale mais que vous ne souhaitez plus le recevoir, il suffit simplement de le signaler.

Editeur responsable : Eric Mayeur

SEL Belgique asbl

Rue Provinciale 243, 1301 Bierges - Belgique

N° d'Entreprise : 0453072548

IBAN : BE85 0012 1339 3006 - BIC : GEBEBEBB

Tél. : +32 10 650 851 / +32 472 88 91 41

Email : info@selbelgique.org - www.selbelgique.org

S.E.L. France : Tél. +33.1.45.36.41.51 - E-mail : contact@selfrance.org

Réflexion

Humilité,

Être serein n'est évident, ni pour nous, ni pour nos partenaires en proie à l'inflation galopante (le prix du riz a triplé en 2 ans à Madagascar).

Pourtant, cette sérénité est possible. Le psaume 131 nous invite à ne pas viser trop haut, à faire preuve de la véritable humilité, celle qui connaît ses capacités et



contentement, espérance

ses limites. Comme le rappelle souvent notre chargé de projet, nos ambitions doivent être au niveau de nos capacités. Cela permet un développement stable et continu de l'œuvre de nos partenaires. L'humilité et la sérénité sont le fruit d'un questionnement juste sur ce qui relève de notre responsabilité, et de la mise en œuvre des moyens pour y faire face.

Ensuite, ce psaume nous invite au contentement. Avant de regarder ce que nous

n'avons pas, voyons ce que Dieu nous confie, et comment nous pouvons le faire fructifier. Dans tous nos projets, nous partons toujours de ce dont notre partenaire dispose et de ce que nous pouvons apporter. Cela donne de la stabilité à tout ce que nous entreprenons.

Enfin, le psalmiste nous invite à avoir l'espoir comme horizon. L'espoir n'est pas un doux rêve. L'espoir, pour des associations chrétiennes comme la nôtre, c'est la certitude que

Dieu est au contrôle. Par conséquent, quels que soient les obstacles rencontrés (catastrophes naturelles, difficultés matérielles...) nous savons que notre travail n'est pas vain, que Dieu fera croître et fructifier les efforts consentis avec humilité et contentement. Pour l'avenir de SEL Belgique comme pour la réussite des projets de nos partenaires, notre espoir est en Dieu.

Et si vous lisiez le Psaume 131 (3 versets) avec le SEL Belgique News :

« O Eternel, mon cœur ne s'enfle pas d'orgueil, mes yeux n'ont pas visé trop haut, je ne me suis pas engagé dans des projets trop grands, trop compliqués pour moi.

Bien au contraire : je suis resté tranquille et calme, comme un enfant sevré porté par sa maman. Oui, je me sens au fond de moi comme l'enfant sevré. Israël, mets ta confiance en l'Eternel dès maintenant et pour toujours ».



Philippe Laurent



Guinée

Récit d'un voyage au contact

Les projets agricoles de la CODAPA

Le lendemain de notre arrivée, Jacques Lamah, le responsable de CODAPA vient nous chercher avec son pickup pour visiter les projets de maraîchage, les piscicultures et les foyers améliorés à Coyah, à quelques kilomètres de la capitale.

Sous une chaleur moite, nous visitons plusieurs terrains agricoles où, surtout des femmes cultivent des légumes. Ces paysans ont été formés et soutenus par quatre jeunes agronomes, qui nous rejoignent à moto. Engagés pour quelques mois par la CODAPA, ils ont formé les cultivateurs pour qu'ils obtien-

ent de meilleurs rendements, tout en respectant l'environnement. Les paysans nous expliquent leurs méthodes de travail et nous remercient chaleureusement. Ils nous partagent aussi leurs soucis : la perte partielle des récoltes due aux feux de brousse, aux bœufs qui pénètrent sur le terrain faute de clôtures adéquates, le manque d'eau. Leurs conditions de travail sont pénibles. Les agronomes en sont conscients.

Nous visitons ensuite une pisciculture hors sol. Le pisciculteur bénéficiaire nous parle fièrement de son élevage de poissons, qui constitue pour

lui une source de revenu sûre. Nous nous rendons dans plusieurs villages, où la CODAPA a mis en place des foyers améliorés. Les mamans nous expriment leur enthousiasme pour cette nouvelle manière de cuisiner, qui nécessite moins de bois, qui génère moins de fumée, et qui réduit le risque de brûlures. Nous sommes touchés par le dévouement, le professionnalisme et la vision de l'équipe de Jacques Lamah, qui est déterminée à améliorer la vie des Guinéens !

Le lendemain, nous partons pour Kissidougou, une localité rurale où CODAPA est également implantée. Ce jour-là, la pluie nous oblige à interrompre notre trajet. Le pickup s'embarque, les villageois viennent à notre secours pour nous aider à grimper au village en pataugeant dans la boue. Nous rencontrons la même gratitude de la part des cultivateurs, la même ferveur des femmes qui possèdent un foyer amélioré. L'accueil est chaleureux, mais la vie au village nous paraît bien difficile en période de pluie !



Foyers améliorés, une manière plus efficace de cuisiner

Act de partenaires engagés

La cantine Eden du SECOEV

A Kissidougou, nous rencontrons Simon-Pierre, pasteur et responsable du projet SECOEV. Il n'est pas seul, il est épaulé par sa femme Joséphine et aussi ses grands enfants.

Simon-Pierre se consacre à la cantine qui accueille, quatre jours par semaine après l'école, 35 enfants de familles précaires du quartier. Nous les avons vus arriver au comptegoutte, encore habillés de leur uniforme. Les assiettes sont bien remplies d'un repas chaud que Joséphine a préparé dans la petite cuisine. Ils le dévorent, installés en petits groupes, chacun à sa place. Le repas terminé, les enfants reçoivent de l'aide des professeurs pour consolider ce qu'ils ont appris à l'école. Les doigts se lèvent pour répondre aux questions, le tableau noir est couvert d'exercices de calcul, une grande fille nous délivre un discours, dans un français impeccable, pour nous remer-

cier de notre visite. Et bien sûr cette rencontre se termine avec plusieurs chants pleins d'enthousiasme. Tout respire la bienveillance, le respect,

différence que la cantine fait dans la vie de leurs enfants, de leurs familles. Simon-Pierre et sa famille se dévouent corps et âme à ce projet ; ils en ont fait leur priorité, bien au-delà de ce qui est attendu.



Nous visitons quelques familles chez elles. Découvrir les petites maisons où elles logent ancre notre perception du projet dans la réalité, la réalité de la pauvreté. Les mercis pleuvent.

l'attention à l'autre. Les conditions de travail ne sont pas optimales, il n'y a pas d'eau courante, mais cette cantine est pourtant comme une oasis bienfaisante.

SECOEV, Simon-Pierre et sa famille nous ont vraiment impressionnés très positivement. Cela fait du bien de rencontrer des personnes très motivées à faire le bien, motivées par le désir de refléter l'amour de Dieu pour tous, et les plus petits en particulier.

Heike et Benoît Nihoul

Nous rencontrons une vingtaine de parents qui nous partagent leurs idées, mais qui, avant tout, expriment leur reconnaissance pour l'énorme



Changer le monde...

*...un enfant,
une personne à la fois*

Parrainages au 31 décembre :

1195 enfants parrainés, connus, aimés, protégés.

925 enfants dans des centres de parrainages directs.

1300 lettres de parrains envoyées.

3500 lettres d'enfants traitées.

Cantines scolaires :

Plus de **390 enfants** accueillis chaque jour.

Grains de SEL Educ :

260 enfants scolarisés hors parrainage (taux de réussite de 85%).

Secours d'urgence alimentaire :

Envoi de 34 000 € pour la distribution de nourriture et de matériel de première nécessité.

...une famille

Grains de SEL Ag

126 familles d'agriculteurs pour leurs rendements agricoles en moyenne.

85 ménages ont obtenu au moins 20 % de revenus supplémentaires octroyés pour des raisons de revenus.

510 ménages ont obtenu des subventions pour leur consommation de matériaux de construction de leur propre maison.

342 ménages ont obtenu des subventions à présent d'un montant de 1000 € de céréales.

100 apiculteurs ont été formés et ont obtenu des subventions.

Grains de SEL Sa

Formation de **95 personnes** pour des raisons communautaires.

Secours d'urgence

4 familles ont obtenu des subventions à Madagascar pour des raisons de première nécessité.

150 familles ont obtenu des subventions de première nécessité pour des raisons agricoles au Burkina Faso.

2023 en chiffres

...un village à la fois

Agro :

agriculteurs ont vu les
revenus agricoles augmenter de 30%

ont augmenté leurs revenus
grâce aux microcrédits
pour leurs activités génératrices

ont diminué de 50 %
la consommation en bois grâce à la
construction de foyers améliorés.

agriculteurs disposent
d'un magasin de stockage de

10 pisciculteurs
et équipés.

Santé :

5 familles à la santé

Accès :

ont obtenu une maison
après un incendie.

reçoivent un kit de
matériel et une formation
à l'agriculture en Côte d'Ivoire.

...un village à la fois

Grains de SEL Eau :

4 nouveaux villages soit 8.750
personnes disposent à présent d'un accès
à l'eau potable.

Grains de SEL Santé :

Réduction d'environ 90% des maladies
transmises par l'eau impropre à la
consommation.

Cameroun FINS-WINS

Bien plus que des microcrédits

Le contexte

Depuis 2019, nous menons, avec notre partenaire FINS-WINS (Femmes Interface Nord-Sud), un programme de microcrédits visant à venir en aide aux femmes Bayam Sellam, revendeuses de denrées alimentaires sur les marchés populaires, au Cameroun.

approche sage du microcrédit. Le principe de base repose sur la progressivité dans l'octroi des crédits, selon le principe biblique de la fidélité dans les petites choses. Le modèle de FINS-WINS permet de créer une réelle dynamique de lutte contre la pauvreté, en agissant, non seulement sur le

Les résultats

Le bilan de l'année 2023 est motivant à plus d'un titre :

- Le taux de remboursement des microcrédits est proche de 90 %.
- Les « Bayam Sellam » ont pu accroître, en moyenne de 20 %, les recettes de leurs ventes sur les marchés populaires. Cela a permis la scolarisation de 145 enfants des familles concernées.
- Les bénéficiaires ont fait preuve de solidarité « intra-pauvres » en soutenant, cette année, les malades de la léproserie de Yassa.



Ces femmes, du fait de leur état de pauvreté, sont exclues des institutions bancaires classiques et de microfinance.

Le modèle

FINS-WINS est un partenaire fiable qui préconise une

plan économique (octroi de microcrédits), mais aussi sur le plan social (formation et encadrement, solidarité entre pauvres, partage d'expérience, ateliers communautaires...) ainsi que sur le plan spirituel (réunions de prières régulières).

Le projet 2024

La phase 6 de notre programme de microfinancement comporte l'octroi de microcrédits à 41 « Bayam Sellam » actives sur les marchés de Pouma, Yaoundé et Douala, ainsi qu'une formation de 7 jours, portant sur la création d'un verger d'agrumes écologique.

- Budget requis
- 6.500 €
- Communication :
- Grains de SEL Agro

Burundi – SOLIDEV

Le miel, source d'espérance

Le contexte

L'année dernière, nous avons entamé un partenariat avec l'association SOLIDEV-IWACU dans le but de pérenniser et exploiter l'expertise développée au Village Imuhira. Un premier projet a ainsi vu le jour dans la région de Murambi (voir SBN 69). Les résultats de ce projet pilote ayant répondu à nos attentes, nous avons décidé de poursuivre, cette année, la mise en œuvre du vo-



let apiculture. Nous offrons, de la sorte, une réponse aux besoins pressants de sécurité alimentaire dans la région.

Le projet

La phase 2 vise à construire 20 ruchers de 5 ruches chacun

pour équiper les 60 personnes formées lors de la phase 1 (projet pilote).

Chaque rucher sera géré par un groupe de 3 apiculteurs. Les ruchers seront installés chez les apiculteurs eux-mêmes, à un endroit choisi de commun accord, et qui rem-

- **Budget requis**
- **12.000 €**
- **Communication :**
- **Grains de SEL Agro**

plit les conditions d'exploitation.

Le projet comporte la construction de 100 ruches, le peuplement des abeilles, l'achat du matériel (cire gaufrée, matériel de protection, pots de miel), l'encadrement et le suivi des bénéficiaires ainsi que l'accompagnement dans la vente des récoltes.



Le miel contient de précieux actifs comme le calcium, le cuivre, le fer, le magnésium, le zinc, le phosphore et le potassium. De plus, il contient également la moitié des acides aminés existants ainsi que de nombreuses vitamines (B, C, D et E) et antioxydants. Ces principes actifs lui confèrent ainsi des vertus antibactériennes, anti-inflammatoires, antioxydantes, adoucissantes et nourrissantes. »

(Source Wikipédia)

Marc Rollin

Projets de développement

Un bilan à nouveau rassurant

Contexte général

Durant cette année 2023, nous avons pu à nouveau implémenter, sans difficultés significatives, l'ensemble des projets de développement prévus au planning initial approuvé par la Commission des projets.

Les partenariats que nous

avons mis en place ces dernières années continuent de porter leurs fruits, tout en s'affinant et en s'améliorant dans le temps, grâce notamment aux conseils et recommandations de la Commission des projets ainsi qu'aux initiatives prises par nos partenaires.

Les partenariats que nous avons mis en place ces dernières années continuent de porter leurs fruits, tout en s'affinant et en s'améliorant dans le temps, grâce notamment aux conseils et recommandations de la Commission des projets ainsi qu'aux initiatives prises par nos partenaires.



avons mis en place ces dernières années continuent de porter leurs fruits, tout en s'affinant et en s'améliorant dans le temps, grâce notamment aux conseils et recommandations de la Commission des projets ainsi qu'aux initiatives prises par nos partenaires.

Nos projets restent diversifiés par leur nature (agriculture, maraîchage, forages, micro-crédits, apiculture, pisciculture, scolarisation et forma-

Événements marquants

Parmi les événements significatifs de cette année 2023, nous mentionnerons :

- L'insécurité au Burkina Faso, qui a eu pour conséquence la fermeture du centre d'alphabétisation lié à notre programme de sécurité ali-

mentaire avec TIN NAABI.

- La hausse des prix dans le domaine de la construction, qui a eu un impact sensible sur nos projets de forage. Nos partenaires ont toutefois réussi à absorber cette hausse des prix sur fonds propres.
- L'intégration d'un nouveau volet dédié à la pisciculture, dans notre partenariat avec la CODAPA en Guinée.
- La construction d'un magasin de stockage de céréales au Burkina Faso (TIN NAABI) qui a permis de valoriser les investissements consentis, jusqu'à ce jour, dans le programme de sécurité alimentaire.

Conclusion

Grâce à votre générosité et à une sélection rigoureuse des projets, le SEL Belgique parvient, chaque année, à impacter la vie et à redonner espoir à des centaines de familles, dans une dizaine de pays d'Afrique.

Marc Rollin



- Soutenez nos projets de développement avec la communication GS Eau, GS Educ, GS Agro ou GS Santé.

Merci de soutenir nos actions

BE85 0012 1339 3006

UNE ESPÉRANCE, UN ENGAGEMENT

L'ASBL Service d'Entraide et de Liaison est une association chrétienne humanitaire d'aide au développement et de secours d'urgence. Son objectif est de venir en aide de manière pertinente aux plus démunis par l'entremise de partenaires locaux fiables.

Nos principes d'action :

- Renforcer les capacités des acteurs locaux
- Développer l'autonomie des bénéficiaires

Notre champ d'action :

- Plus d'une vingtaine de pays pour le parrainage
- Afrique francophone et Inde pour les projets de développement.

Nos partenaires des pays en développement accordent leur aide localement sans distinction de religion, de race ou d'opinion politique.

LES DIVERSES ACTIONS DE L'ASSOCIATION

- Des projets de développement communautaires (éducation, santé, agroélevage, eau...).
- Le parrainage d'enfants dans une vingtaine de pays du monde.
- Le soutien alimentaire (programmes « Tickets-Repas »).
- Le secours d'urgence, selon les appels reçus.

EXONERATION FISCALE DE VOS DONNS

L'association est habilitée à recevoir des dons et des legs. Nous recevons avec gratitude vos dons. Si leur cumul atteint 40€ et plus en fin d'année, vous avez droit à une attestation fiscale qui vous permettra de déduire ces dons de vos revenus imposables. Cette attestation vous sera envoyée automatiquement au courant du mois de mars de l'année qui suit le(s) versement(s). Merci pour votre générosité.

Don général

Communication : DON GENERAL

Soutien alimentaire

Communication : TICKETS REPAS

Parrainage d'enfants

Contacter le bureau du SEL Belgique

Secours d'urgence

Comm : FONDS URGENCE



Grain de SEL Agro

Communication : GDS AGRO

Grain de SEL Educ

Communication : GDS EDUC

Grain de SEL Santé

Communication : GDS SANTE

Grain de SEL Eau

Communication : GDS EAU

Togo

Projet SON

Communication : PROJET SON

Inde

Rewari International

Communication : REWARI

Burkina Faso

Tin Naabi

Communication : TIN NAABI

Madagascar

Agir Futé

Communication : AGIR FUTE

Côte d'Ivoire

Bethel Food Int.

Communication : BFI RCI

Votre engagement régulier est notre meilleure garantie d'action.



le groupe musical malgache

NY AKO

en tournée en Belgique
du 29 mai au 13 juin 2024

Tous les détails bientôt sur www.selbelgique.org

Les leaders du groupe musical
sont aussi les responsables du
Centre de parrainage
d'Ankazomanga [MG550]

Le SEL Belgique soutient le Centre d'Entraide des enfants d'Ankazomanga via son programme de parrainage d'enfants et son programme de soutien alimentaire (Tickets Repas).

Installé au milieu d'un bidonville depuis de nombreuses années, ce travail apporte de l'espoir à ces enfants qui n'ont connu que la misère.

Soutenez nos programmes en parrainant un enfant ou en lui offrant une place, dans l'une des cantines du programme.



Parrainez un enfant avec le SEL Belgique